

Gottfried Adam

### **Bernhard Buschbeck:**

#### **Religion von sechs bis zehn. Ein Arbeitsbuch zum Religionsunterricht für Ausbildung und Praxis.**

Gütersloh: Gütersloher Verlagshaus G. Mohn 1981  
160 S. mit zahlreichen Fotos und Illustrationen.  
kt. DM 19,80.

Mit dieser Veröffentlichung legt der Landauer Religionspädagoge B. Buschbeck ein lesenswertes, gut aufgemachtes, in jeder Hinsicht anregendes und theologisch wie pädagogisch besonnen urteilendes Arbeitsbuch zum RU in der Grundschule vor. Gesamtdarstellungen zu diesem Bereich religiösen Lernens sind ja nicht gerade zahlreich. So wird hier eine empfindliche Lücke gefüllt.

Es ist die Absicht des Buches, jungen Menschen in der Ausbildung (mit den Berufszielen Lehrer, Pfarrer, Gemeindepädagoge) zu helfen, Schneisen des Verstehens durch die Fülle von Grundsatzliteratur, Schulbüchern, Medien und Materialien zum RU zu schlagen. Dabei ist nicht die Vermittlung von Kompendienwissen, sondern die Information mit dem Ziel des Weiterfragens und -denkens intendiert. – Der Aufbau und die Durchführung entsprechen diesem Zweck. Es werden sowohl Basisinformationen gebracht, als auch Arbeitstexte zur Anregung geboten, wie auch Anstöße zum Weiterdenken und -fragen gegeben. Auch in graphischer Hinsicht ist die Umsetzung durch verschiedenartige Zeichen, die an den Seitenrändern erscheinen, drucktechnisch ansprechend gestaltet worden.

Auf eine Ortsbestimmung des RU zwischen Schule und Kirche (Kap. 1) folgen Ausführungen zum Grundschüler (Kap. 2) und zu Ansätzen, Tendenzen und Zielen im RU der Grundschule (Kap. 3). Im folgenden Kapitel wird von den Inhalten des RU im Blick auf Kindersituationen, biblische Texte, außerbiblische Texte und Sachinformationen gehandelt. Darlegungen zu den Arbeitsformen des Erzählens, Spielens, Singens und des Umgangs mit Bildern (Kap. 5) sowie zu den Interaktions- und Sozialformen (Kap. 6) und zum Problem der Leistungsmessung (Kap. 7) schließen sich an. Eine gut ausgewählte Übersicht zu Literatur, Materialien und Medien für den RU der Grundschule und ein Sachregister runden den Band ab.

Die Veröffentlichung ist so gearbeitet, daß jedes Kapitel für sich allein gelesen werden kann und in sich verständlich ist. Hier liegt eine wahre Fundgrube nicht nur für den Leser vor, der in der Situation der Ausbildung zu diesem Buch greift, sondern ebenso wird auch derjenige, der seine Tätigkeit als Religionslehrer reflektieren möchte, manchen Anstoß erhalten. Diese sachkundige, verständlich geschriebene Veröffentlichung kann darum einem jeden, der sich mit den Fragen des RU in der Grundschule beschäftigen will, nachdrücklich empfohlen werden.